

EDITORIAL

La Revista Económica (RVE) se complace en presentar su volumen 13, número 2 (Julio - Diciembre 2025), conformado por investigaciones que abordan problemáticas actuales del desarrollo económico, la inclusión financiera, la productividad, la tributación, la salud y el comercio internacional. Este número se distingue por su diversidad temática y metodológica, y por su enfoque en ofrecer recomendaciones útiles para la formulación de políticas públicas con base en evidencia.

El artículo de apertura examina las brechas de productividad en el sector agropecuario ecuatoriano, mostrando cómo el trabajo y los activos netos impactan de manera diferenciada según el tamaño de las empresas. Esta línea de investigación aporta evidencia empírica clave para diseñar políticas sectoriales más equitativas. Por su parte, otro estudio enfocado en El Salvador analiza los determinantes del gasto de salud en hogares, destacando cómo factores como la edad, escolaridad y tipo de seguro influyen significativamente en los niveles de gasto, lo que tiene implicaciones importantes para el diseño de sistemas de salud más justos.

Desde la óptica de la innovación financiera, se presenta un estudio sobre el papel de las Fintech como alternativa de financiamiento para PYMEs en Ecuador. Este trabajo no solo resalta los beneficios de las tecnologías digitales, sino también los desafíos regulatorios que deben ser atendidos. En esa misma línea de inclusión financiera, otro artículo analiza la relación entre satisfacción del cliente y uso de la banca electrónica en cooperativas, concluyendo que la educación y el entorno urbano facilitan la adopción digital.

Respecto al comercio exterior, se identifica que el tamaño empresarial es determinante en la capacidad exportadora del sector químico en Ecuador, lo que sugiere la necesidad de políticas diferenciadas que faciliten el acceso de pequeñas empresas a mercados internacionales. En el ámbito tributario, un estudio desde Riobamba explora los factores que inciden en la intención de cumplir con las obligaciones fiscales, resaltando la relevancia de la moral tributaria como factor decisivo.

Finalmente, otros dos artículos amplían la cobertura temática de esta edición: uno analiza la relación entre fuerza laboral, rentabilidad empresarial e ingresos en Ecuador; y otro investiga la dependencia de remesas en México, evidenciando cómo el nivel educativo y las condiciones socioeconómicas afectan la dependencia de estos ingresos. Asimismo, un estudio sobre crimen urbano en Monterrey aplica modelos espaciales para identificar patrones geográficos, ofreciendo una herramienta útil para políticas de seguridad diferenciadas.

En conjunto, este número de la Revista Económica presenta una variedad de estudios que reflejan la riqueza del pensamiento económico regional, y su potencial para generar cambios estructurales en nuestras sociedades. Invitamos a nuestros lectores a profundizar en estas contribuciones y continuar fortaleciendo el vínculo entre investigación y política pública

Cristian Ortiz
Editor de la Revista Económica
Universidad Nacional de Loja
Loja, Ecuador